

WISSEMBOURG - WEILER Mont des oiseaux

Des vacances adaptées pour personnes handicapées

Le Mont des oiseaux à Weiler envisage la création d'un centre de vacances destiné aux personnes souffrant de handicap. Un projet sur lequel l'établissement planche depuis deux ans et qui prendrait vie au chalet Rossignol, qu'il faut rénover.



À GAUCHE Le chalet Rossignol situé en bas du domaine, est actuellement vétuste. À DROITE Le projet consiste donc à le réhabiliter et à l'agrandir. Des bungalows pourraient également être construits à côté. Le coût de ce centre de vacances adapté s'élève à 3,5 millions d'euros. DOCUMENTS REMIS - K & - ARCHITECTURE GLOBALE

Niché sur les hauteurs de Weiler, le Mont des oiseaux accueille enfants et adultes atteints de déficience intellectuelle — avec pour certains, des handicaps physiques associés (lire par ailleurs) — dans un vaste domaine de 13 hectares. Sur la partie basse du site est implanté le chalet Rossignol, à l'orée des bois, dans un écrin de verdure. Peu exploité, le bâtiment est aujourd'hui vétuste, doté d'un confort sommaire et très rustique. « Nous nous sommes donc demandé ce qu'on pouvait en faire, sachant que l'on souhaitait que son utilisation reste en lien avec notre cœur de métier, c'est-à-dire l'accueil des personnes en situation de handicap », décrit Xavier Venturi, le directeur du Mont des oiseaux.

Un site pour répondre également au besoin de rupture et au droit au répit

C'est vers la création d'un centre de vacances adapté que l'établissement se tourne : l'idée est d'accueillir des personnes en situation de handicap désirant partir en vacances. « Il y a une forte demande en France pour ce type d'hébergement, mais l'offre est réduite. On sait qu'il y aura des gens intéressés dès lors que l'on proposera ce nouveau service. Et les vacanciers

auront l'avantage de trouver à proximité des infirmières, un hôpital, des médecins, des kinés... Nous avons tout ce qu'il faut dans le secteur pour répondre aux besoins éventuels de soin », commente Xavier Venturi, qui réfléchit également à la question des services à la personne non médicalisés (toilettes, repas...) : « On fera en sorte de pouvoir intervenir si besoin. »

50 lits en hébergement collectifs

Les réflexions entamées fin 2016 ont débouché sur un projet architectural aujourd'hui abouti, même s'il peut encore évoluer : il s'agira de réhabiliter le chalet, de construire une extension à côté ainsi que de petits bungalows — quatre au début. « Peut-être que nous ne construirons pas les bungalows dans un premier temps, car leur coût est élevé », détaille Xavier Venturi. Des bâtiments autour desquels la circulation en voiture serait limitée, un parking sera prévu un peu plus bas. Au total, le projet compte la création d'une cinquantaine de lits en hébergement collectif (36 dans le grand chalet et une quinzaine dans les bungalows). « Peut-être que si nous ne construisons pas les bungalows immédiatement, nous construirons un étage supplémentaire au chalet, tout en préservant le paysage. Mais cela nous permettrait d'avoir tout de suite les 50 lits nécessaires à la viabilité économique du projet. Ce point est en discussion », ajoute le directeur du site. Le rez-de-chaussée du chalet sera doté d'une salle à manger, d'une salle



« Il y a une forte demande en France pour ce type d'hébergement, mais l'offre est réduite. On sait qu'il y aura des gens intéressés dès lors que l'on proposera ce nouveau service. »

Xavier Venturi, directeur du Mont des oiseaux

de jeux, d'activités et d'animations, de sanitaires, d'une tisanerie et d'une buanderie. Les chambres, individuelles ou double, se trouveront à l'étage. Le tout sera donc complètement adapté aux personnes souffrant de handicap et pourra convenir tant aux gens ayant conservé un certain niveau d'autonomie qu'aux personnes totalement dépendantes — accompagnées d'une tierce personne.

Reste à boucler le financement

Conscient qu'il fait beau en été mais que les hivers sont parfois rudes en Alsace, Xavier Venturi sait que l'accueil des personnes souffrant de handicap désirant venir en vacances ne pourrait se faire qu'aux beaux jours, au printemps et en été — et un peu pendant la période de Noël. « Seuls six mois de l'année seront donc dédiés à l'activité de tourisme adapté », résume le directeur. Mais le site devrait vivre sur une période plus étendue en accueillant d'autres publics : « Les établissements médico-sociaux sont confrontés à la "nécessité de rupture", les gens y étant accueillis tous les jours de l'année ont parfois besoin de

changer d'air, de voir autre chose. On imagine mettre notre structure à disposition de ces établissements médico-sociaux qui le souhaitent », détaille Xavier Venturi.

Une ouverture espérée d'ici au printemps ou été 2020

Enfin, le site pourra servir de « séjour de répit » : « Il peut permettre aux aidants venant avec des personnes dépendantes de souffler un peu, de se trouver dans un lieu où ils pourraient eux-mêmes être aidés. Les aidants de différentes familles pourront également discuter, échanger », pointe Xavier Venturi.

Le coût du projet est estimé à 3,5 millions d'euros. Il est porté par l'AEDE, l'association gestionnaire de l'établissement depuis le 1^{er} janvier 2017. Avant de pouvoir débiter le chantier, le Mont des oiseaux cherche à boucler son financement — elle espère notamment une subvention du Département. Le reste sera financé par des dons et un emprunt. Dans l'idéal, Xavier Venturi espère une ouverture d'ici au printemps ou à l'été 2020. ■

Guillemette JOLAIN

Repères

Le Mont des oiseaux

L'établissement Le Mont des oiseaux à Weiler est géré depuis le 1^{er} janvier 2017 par l'association AEDE. Le Mont des oiseaux accueille 60 résidents atteints de déficience intellectuelle avec, pour certains, des handicaps physiques associés. Une dizaine de personnes sont également accueillies à la journée. Les résidents sont âgés de 7 à 63 ans. Le Mont des oiseaux se compose de deux structures : les jeunes sont accueillis au sein de l'Institut médico-pédagogique, implanté à Weiler depuis 1952. Quant aux adultes, ils vivent dans la Maison d'accueil spécialisée, créée en 1983. Le Mont des oiseaux emploie 92 équivalents temps plein, accueille quelques bénévoles et des jeunes en service civique.

Le chalet Rossignol

Situé sur la partie basse du site, le chalet Rossignol avait été construit à la fin des années 1950 et avait été agrandi à la fin des années 1960, ou au début des années 1970. Il servait à accueillir des jeunes en colonie de vacances. Une fonction qu'il remplit dans une moindre mesure encore aujourd'hui, à raison d'un mois par an.

LAUTERBOURG Coopération transfrontalière

L'Eurodistrict ouvre ses portes

L'Eurodistrict Pamina, l'Infobest Pamina et l'association touristique Vis-à-Vis organisent ce dimanche 20 janvier de 11 h à 17 h la 9^e journée portes ouvertes à l'ancienne douane de Lauterbourg. Un tournoi de futsal sera proposé à partir de 13 heures dans la salle sportive juste à côté.

L'ÉQUIPE FRANCO-ALLEMANDE de l'Eurodistrict se réjouit d'accueillir le grand public dans une ambiance informative et conviviale. Le public est invité à découvrir une sélection d'informations, de services et de produits facilitant la vie quotidienne dans l'espace Pamina. Les projets Interreg Le Passe-partout, Bassin d'emploi Pamina et Société civile dans le Rhin supé-

rieur seront présentés. Après son succès en 2018, la roue de la fortune tournera à nouveau, avec de sympathiques lots à gagner mis à disposition par les partenaires.

Les visiteurs auront également l'occasion de découvrir les offres des partenaires de l'Eurodistrict Pamina et des membres des associations rattachés à Pamina (Vis-à-Vis, Femmes

Frauen Pamina, Réseau seniors Pamina...), comme le nouveau programme de l'Université populaire Pamina VHS, les nombreuses cartes touristiques éditées par Vis-à-Vis...

Avec deux chiens policiers

Parmi les animations, les policiers de l'inspection de Wörtham-Rhein et les gendarmes de Lauterbourg feront par exemple

la démonstration du travail de deux chiens policiers...

Outre la dégustation de produits régionaux aux stands, une petite restauration sera servie sur place : vin chaud et jus de pomme chaud (gratuit) ainsi que de petits en cas (payants : soupe et saucisses, café, gâteaux).

À 13 h, un tournoi de futsal avec des équipes franco-allemandes de jeunes, dont l'initiative relè-

ve de la commission Football Pamina, se déroulera dans la salle polyvalente de Lauterbourg. Les plus jeunes pourront s'essayer à un parcours technique et un jeu-quiz sera également présenté au stand. ■

► DIMANCHE, de 11 à 17 h à l'Ancienne douane, 2 rue du Général-Mittelhauser à Lauterbourg. Accès libre.